
La salud de la mujer desde la perspectiva antropológica: una revisión preliminar

Patricia Ravelo Blancas

Introducción

La década de los ochenta marca una importante etapa de lucha por la salud de la mujer. Hasta antes, los problemas de salud enfermedad femenina eran vistos de manera aislada y como parte de la problemática de salud en su conjunto. Esto porque en el campo de la investigación y la acción de la salud en México, se relega a la mujer a categorías poblacionales; contempla básicamente los aspectos biológicos de la reproducción y deja de lado otros problemas de salud femenina relacionados con la sexualidad, la salud mental, la nutrición, el trabajo, etcétera.

Sin embargo, desde los setenta, principalmente a partir del Año Internacional de la Mujer en 1975, grupos de mujeres de México y otros países de América Latina, empezaron a interesarse por su proceso de salud-enfermedad en sus múltiples especificidades. Se desarrollan diversos congresos y encuentros latinoamericanos sobre salud de la mujer. En México se organizan grupos de mujeres en torno a diversos problemas, siendo uno de ellos el de la salud.¹ Uno de los ejes

¹ Uno de los primeros grupos fue el de Comunicación, Intercambio y Desarrollo Humano en América Latina (CIDAL); otros grupos se organizaron en torno al problema de la violación y la violencia doméstica como el Centro de Apoyo a Mujeres Violadas (CAMVA), el Centro de Lucha contra la Violencia hacia la mujer (COVAC). Asimismo hay grupos que se han organizado en torno a la sexualidad y la maternidad: Mujeres del Chopo (Taller del Chopo) y la Red de Grupos para la Salud de la Mujer y el Niño (Regsamuni). Finalmente existen otros centros de apoyo a la mujer que además proporcionan atención médica, psicológica y legal: Centro de Apoyo a la Mujer Trabajadora del grupo Mujeres en Acción Sindical (MAS), el Centro de Apoyo a la Mujer (CAM), el Centro de Desarrollo Integral de la Mujer (CEDIM), de la colonia Guerrero en la Ciudad de México y el Centro de Orientación a la Mujer Obrera (COMO) de ciudad Juárez.

principales era la denuncia del maltrato que recibían las mujeres en las consultas ginecológicas, principalmente en la atención del embarazo y el parto.

Aparecen las revistas dedicadas a analizar y difundir información sobre los problemas de la maternidad, el aborto, la sexualidad, la violencia hacia las mujeres y una diversidad de aspectos de salud femenina. Ejemplo de esto es la revista FEM, conocida publicación feminista y una de las primeras que surgen, dedica dos números especiales a la "Salud de la mujer", otros a la "Maternidad" y "Cuerpo de mujer"; en varios números más hay artículos sobre este tema. La Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Xochimilco, publica la revista *Mujeres y Medicina*, mientras que la División de Ciencias Biológicas y de la Salud, de esta misma Unidad, publica las ponencias sobre salud de la mujer presentadas en el *Primer Simposio de Estudios e Investigaciones sobre la Mujer en México*, organizado por el Colegio de México en 1981. A su vez, boletines de centros de mujeres, como CIDHAL y Regsamuni, entre otros, y las publicaciones feministas de México y América Latina, por ejemplo, *Mujer/Fempres*, *Debate feminista* y otras, se ocupan también del problema. Las primera, a partir de un interés más educativo, editan el libro: *Cuerpo de mujer* y el folleto: *Mujer y salud*, ambos reflejan el resultado de varios años de trabajo con mujeres.

El sector salud, por su parte, a través del Programa Nacional Mujer y Salud (Pronamusa), decretado en 1984, ha difundido varias publicaciones, principalmente datos recientes sobre la situación de salud de la mujer, tanto en su aspecto sociodemográfico, como respecto a la morbilidad y mortalidad femenina y materna.

La Oficina Sanitaria Panamericana y la Organización Mundial de la Salud, por igual, han publicado en algunos números opiniones sobre diversos problemas de salud femenina, uno de ellos está especialmente dedicado a la "Salud de la mujer en las Américas" donde aparece información demográfica, de salud reproductiva y de morbilidad y mortalidad femenina.

La Red Mundial de Mujeres por los Derechos Reproductivos y la Red de Salud de las Mujeres de América Latina y el Caribe, aseguran que en 1989 había más de cien publicaciones sobre mujeres que dieron información acerca de los problemas de la reproducción, particularmente de la mortalidad materna. Esta campaña de difusión forma parte de las acciones impulsadas a partir del 28 de mayo de 1987, cuya fecha fue declarada: "Día de Acción por la Salud de la Mujer" debido al incremento de la mortalidad materna, por lo que estos grupos se plantean una lucha permanente contra las causas que provocan estas muertes, muchas de ellas consideradas prevenibles. Ahora bien, el estudio de la salud de la mujer forma parte ya de programas en áreas de investigación y docencia de diversas instituciones de

educación superior. En el Colegio de México, el Programa Interdisciplinario de Estudios de la Mujer, creado en 1983, ha sido un imponente espacio para la discusión de las teorías, conceptos e investigación en general a través de su seminario permanente y del apoyo institucional en investigaciones. Tanto en estos seminarios, como en los simposios organizados por el PIEM se aborda la dimensión de la salud-enfermedad.

La Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Xochimilco (UAM-X) organizó desde 1982 el área de Mujer, identidad y poder, en el Departamento de Política y Cultura, que impulsan estudios sobre la mujer y la salud tanto en docencia como en investigación. En esta misma Unidad, la maestría en Medicina Social, la de Rehabilitación Neurológica, y en general la División de Ciencias Biológicas y de la Salud, han desarrollado investigaciones sobre diversos problemas de salud de la mujer.

Además, se imparte ya el Segundo Curso de actualización en estudios de la mujer a nivel de posgrado. También, conjuntamente el Programa de Educación Continua y la División de Ciencias Sociales y Humanidades, ofrecen cursos introductorios y de actualización.

En varias escuelas y facultades de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) se han realizado tesis sobre la mujer y la salud. La Facultad de Psicología es la única que tiene un Centro de Estudios de la Mujer reconocido académicamente desde 1987, muchos de los estudios tocan problemas de salud como aborto, maternidad, anticoncepción y alcoholismo, entre otros temas.² (Bedolla, P. et. al. compils., 1989).

La Escuela Nacional de Estudios Profesionales, Unidad Iztacala (ENEP-I), cuenta, desde 1987, con una Unidad Interdisciplinaria de Estudios de la Mujer (UIEM), cuyo interés principal es conocer y dar respuesta a las necesidades de salud y educación de la población femenina ubicada geográficamente en el norte de la ciudad de México (Bedolla, P. et. al., compils., 1989).

En el campo de la antropología, las instituciones que han estado impulsando estudios de la mujer en general y sobre la salud en lo particular son: El Colegio de Sonora, UAM-X, el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) y sus centros regionales, la Escuela Nacional de Antropología e Historia (ENAH), el Instituto Nacional Indigenista (INI), el Instituto de Investigaciones Antropológicas de la UNAM, y el Centro de Investigaciones y Estudios Superiores de Antropología Social (CIESAS), en sus diversas unidades.

Otras instituciones que realizan investigación sobre el tema, y que no hemos mencionado, son: La Facultad

² Hay 14 escuelas, facultades e institutos de la UNAM que han producido tesis sobre la mujer. En éstas predomina el aborto como tema preferencial (Bustos O., et. al., 1989).

de Medicina de la Universidad Autónoma de Guadalajara (UAG) en diversas instancias; el Instituto Nacional de Psiquiatría (INP), el Instituto Nacional de la Nutrición (INN); las dependencias del sector salud (IMSS, ISSSTE, SSA y DDF) y otras más.

No obstante, todas las acciones de los grupos organizados y las investigaciones emprendidas, la salud de la mujer sigue estando seriamente afectada. Las políticas de salud en México no han tenido logros trascendentes. Además, sus acciones están prácticamente restringidas al campo poblacional y a la planificación familiar.

A pesar de las actividades nacionales y de las campañas para disminuir la incidencia del cáncer en la matriz, del cáncer mamario y del cáncer en los ovarios, aun no hay resultados positivos. Eso lo muestran las estadísticas nacionales (Sector Salud, Pronamusa, 1988).

En este contexto, la crisis del modelo médico hegemónico se manifiesta con más evidencia. Por ello no es gratuito que sean precisamente los movimientos sociales donde participan las mujeres, sean feministas o no, quienes están proponiendo modelos alternativos de atención a la salud y cambios en el modelo médico, principalmente respecto a las prácticas institucionales. Grupos de mujeres están llevando a cabo experiencias importantes de autogestión, muchas de éstas son producto de trabajo donde son las propias afectadas quienes discuten, analizan, reflexionan y proponen soluciones impulsando la participación popular.

Vale la pena resaltar algunos estudios, experiencias y diversas publicaciones sobre salud de la mujer, realizadas desde la perspectiva antropológica. Varios de estos materiales fueron directamente revisados y otros sólo son referencias.

Este es un balance preliminar, que esperamos sirva para la discusión sobre las perspectivas de estudio en la antropología de la salud de la mujer.

Áreas de estudio sobre mujer y salud

La investigación sobre el tema que nos ocupa comprende infinitud de aspectos, todos ellos relacionados con el contexto social, económico y cultural de la mujer. La diversidad de áreas de estudio se pueden dividir en: a) salud reproductiva; b) salud ocupacional; c) salud mental; d) sexualidad; y e) morbilidad y mortalidad femenina, aunque advertimos que algunas de ellas se interrelacionan.

a) Salud reproductiva

La menstruación, gestación, parto, amamantamiento, destete y maternidad, adquieren dimensiones distintas

en el marco de la reproducción de acuerdo a los diversos planteamientos. Estos se puedan dividir en tres enfoques: poblacional, feminista y antropológico-médico social. Respecto al enfoque poblacional los estudios han sido realizados sobre todo en el terreno de la demografía. Algunos han estado dedicados al tema de la fecundación y a las características sociodemográficas de la población femenina. En estos se ponderan principalmente las variables sociodemográficas (Zúñiga, E. *at. al.*, 1988). Recientemente se ha incorporado la unidad familiar como eje de análisis para explicar los procesos de reproducción social (García B. y O. de Oliveira, 1982; Peña Saint M., F. y J.M. Gamboa, 1988). Asimismo se están realizando algunos estudios sobre mortalidad como fenómeno demográfico, haciendo énfasis en la mortalidad materna, perinatal y en la mortalidad diferencial (Peñuela O.M., 1983; Jiménez, R., 1988; Menéndez E., 1988).

Desde la antropología física también se ha estudiado el fenómeno demográfico en diversos aspectos: mortalidad, proceso de salud-enfermedad en el área perinatal y las políticas estatales en la modificación de las conductas reproductivas (Peñuela, O.M., 1983). También un estudio, concluido en 1979 en el INAH sobre fecundidad en asentamientos marginales de Tijuana, Monterrey, Lázaro Cárdenas, Minatitlán y Coahuila, analizó la relación mortalidad-conductas reproductivas (*uno más uno*, 11 de mayo de 1979).

En cuanto al enfoque feminista principalmente encontramos estudios acerca de la maternidad, realizados sobre todo por las diversas corrientes del feminismo. Creo que este ha sido uno de los terrenos más debatidos dentro de estas corrientes, tanto en relación a la maternidad biológica como a la social. En esta discusión se definen dos posiciones: una que es antimaternidad y otra que resalta los aspectos positivos de esa experiencia. Para esta última posición, el psicoanálisis ha dado varios sustentos teóricos dentro del feminismo (Bayo, R., 1986; Langer, M., 1980; Lamas, M., 1985 (a y b); Rossato, V., s/f; Morales, P., 1985).

Por otro lado, la crítica al uso indiscriminado de anticonceptivos y a los programas de planificación familiar ha sido tema de denuncia feminista y objeto de estudio (Hiriart, M., 1985; García, B., 1990; Deliens, D.C. y R. Camus, 1986; Barroso, C., 1986; Cardaci, D., 1988, entre otros).

El problema de la lactancia se ha investigado también desde la perspectiva antropológica, ponderando la relación de la lactancia con el trabajo asalariado, el doméstico, las prácticas hospitalarias y los conocimientos y prácticas en salud materno-infantil, para determinar algunas de las causas que influyen en el abandono de la lactancia (Salas, V.M., 1988; Pérez-Gil, S., 1988, Izunza, A. 1988).

Aquí nos vemos obligadas a referirnos a otro grupo de trabajos que estudia la maternidad en otros ámbitos: trabajo, legislación, procesos reproductivos y mortalidad.

En el ámbito de la maternidad-trabajo, vale la pena destacar un estudio antropológico que analiza el papel de la mujer en la reproducción de la fuerza de trabajo y la ideología dominante de la maternidad (Zúñiga, H.E., 1983, realizado en una colonia del D.F., Las Peñas, en Iztapalapa).

Refiriéndonos a la legislación encontramos un sinnúmero de trabajos producidos en el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM y tesis en la Facultad de Derecho de la misma Universidad, que analizan desde distintos enfoques el régimen legal de la maternidad.

En cuanto a los estudios de embarazo, parto y puerperio, tenemos varias investigaciones antropológicas que se han realizado, tanto en comunidades urbanas como semiurbanas y rurales (Osorio, R.M., 1987, 1988 y Zolla, C.V. Mellado, 1988). Asimismo, los procesos reproductivos se abordan de alguna manera en la antropología a través del estudio de las prácticas de las parteras empíricas (Leiter, F., 1982; Keller, A. y J.A. Huerta, 1976; Kelly, I., 1955; Eloesser, J. e I. Heminshaw, 1963; INI, 1985; Elú de Leñero, M.C., 1986). Por su parte, en publicaciones feministas se propone otra manera de hacer ginecología y se hace una crítica a la ginecología dominante (Mainero, G., 1984; Colectivo de mujeres de Boston, 1979; CIDHAL, 1982; Elías, A., 1984; s/a en *Mujer/Fempress* núm. especial s/f.; García, M.I., en *Mujer/Fempress* no. especial s/f). Dentro del enfoque antropológico-médico social sobre salud reproductiva. Advertimos que esta tercera perspectiva, de claro origen antropológico (Menéndez, 1988), está incursionando en temas fundamentales como la mortalidad materna. Sabemos que, además de la antropología médica, la medicina social está estudiando las causas de esta mortalidad, sus variaciones y su relación con algunos determinantes económicos, sociales y culturales.

Este análisis incluye el de la esperanza de vida que, como sabemos, es mayor en la mujer. Para el estudio de la relación mortalidad materna-reproducción se propone investigar la mortalidad diferencial a partir de los determinantes histórico sociales de género y clase social (Menéndez, E. 1988 y Salazar H. s/f Bronfman, M. y Tuirán, 1988).

No quisiéramos dejar de mencionar los aportes sobre riesgos reproductivos en mujeres que se ocupan en la industria maquiladora. En ellos se ha encontrado que estas mujeres sufren complicaciones en sus embarazos, tienden a tener embarazos de alto riesgo, abortos, hijos prematuros y/o con bajo peso al nacer (Denman, C., 1988 y Freyermuth, G., 1986).

b) Salud ocupacional

Otro importante campo de estudio es, sin duda, el de la salud de la mujer en el trabajo. En México, esta área de investigación en realidad está en su etapa inicial. Sin embargo, ya hay algunos resultados interesantes. Estos estudios se han realizado principalmente en dos grupos ocupacionales: obreras industriales y trabajadoras del sector servicios.

De las investigaciones realizadas en grupos de obreros, resaltan los de la industria maquiladora. Esta, como todos sabemos, se caracteriza por absorber mayor fuerza de trabajo femenina aunque las tasas de ocupación masculina han aumentando claramente los últimos años.

Es notable la preocupación y el interés por el estudio de la salud de la mujer ocupada en esta rama dirigida a la exportación, debido a que los daños en la salud son en parte irreparables y se manifiestan de diversas maneras: en el desgaste y en el envejecimiento prematuros y en un nuevo perfil patológico de la mujer obrera.

Estos estudios parten de distintos enfoques, sociológico, antropológico, de la medicina social, salud pública y economía, principalmente.

Dentro de los estudios sociológicos y económicos encontramos que la salud no es precisamente el problema central de la investigación, pero se estudian las repercusiones de las condiciones de trabajo en la salud femenina, a partir del análisis social y económico de la fuerza de trabajo femenina en esta industria (Carrillo, J. y A. Hernández, 1985; Barrera Bassols, 1987, entre otros). Otro grupo de trabajos impulsados desde la medicina social a partir de la metodología del modelo obrero, rescata los factores de riesgo en los procesos de desgaste en las obreras y, tiene como eje de análisis los procesos de trabajo (Márquez, M. y J. Romero, 1988, entre otros). A estos estudios podemos agregar los aportes de las investigaciones sobre riesgos reproductivos en mujeres de la industria maquiladora de exportación. Uno de ellos es parte de los estudios de antropología médica (Denman, C., 1988; el otro es parte de la medicina social (Freyermuth, G., 1986).

Asimismo, encontramos dos estudios que describen la situación laboral, familiar y sindical de las obreras a partir de testimonios e historias de vida desde el enfoque antropológico. (Arenal, S., 1986 e Iglesias, N., 1985). Queremos señalar que en estas descripciones aparecen los procesos de explotación en esa misma industria. Cabría señalar que resulta imperioso retomar estos enfoques a la luz de la instrumentación de las ahora llamadas "nuevas maquiladoras" que están incorporando formas novedosas de gestión obrera.

Por último, encontramos un trabajo generado en el Centro de Orientación de la Mujer Obrera (Como)

acerca del impacto de los tóxicos y ruidos en la salud de la mujer obrera de las maquiladoras (Valdéz, V.G., 1982).³

En nuestra revisión encontramos otro bloque de estudios realizados entre costureras. Dos de éstos combinan la antropología médica y de la mujer. En ellos se rescata el proceso de salud-enfermedad desde el punto de vista de las propias trabajadoras. Incluso, gran parte del proceso de investigación se realizó con las obreras organizadas en el Sindicato 19 de septiembre (Ravelo, P., 1986 y 1988 y Sánchez, A., 1989).

A esos dos trabajos agregamos otros que se están impulsando desde la práctica de la medicina social. Estos, igualmente rescatan la experiencia obrera pero a partir de otra metodología (modelo obrero); además hacen una reconstrucción de las condiciones de trabajo y sus repercusiones en la salud para que las mujeres de esta industria, agrupadas en ese mismo sindicato, lleven a cabo acciones de prevención en materia de seguridad e higiene (Alvear, G., V. Ríos y J. Villegas, 1988, entre otros trabajos de los mismos autores). Otro estudio, ya mencionado, realizado entre costureras domiciliarias y fabriles de Mérida, desde la antropología física pretende construir un patrón de población según su estado nutricional, entre otros temas. (Peña San Martín, F. y J.M. Gamboa, 1988). Uno más, estudia las repercusiones de la doble jornada y la jornada doméstica en la salud de grupos de mujeres obreras, campesinas y alfareras del estado de Jalisco (Uribe, V.G. y J.C. Ramírez, 1988). Y dos estudios más, sobre la mujer en la industria camaronera (uno desde la perspectiva económica y otro desde la medicina social), correlacionando producción, patrones de desgaste y enfermedad. (Carlesso, E. y Rodríguez, J., 1988).

Las investigaciones acerca de la salud de las trabajadoras del sector servicios son diversas. Varias de ellas realizadas por y con las propias trabajadoras a través de sus organizaciones y corrientes sindicales. Así, tenemos el estudio de salud y trabajo secretarial en la UAM (Rangel, G. *et. al.*, 1988); el de las operadoras de Tel-Mex (STRM-Línea Democrática "22 de abril", 1987; Villar del, M.E., 1988).

Se ha estudiado también la salud de las trabajadoras de la salud, el caso de las enfermeras clínicas y hospitalarias del D.F. (Barrientos G., 1986).

Finalmente, tenemos una investigación en medicina social de las taquilleras del Metro que interrelaciona salud-doble jornada (Garduño, Ma. de los A. y Rodrí-

³ Cabe señalar que es principalmente en el norte del país donde se han impulsando estudios sobre la salud de las obreras de las maquiladoras, encontramos por ejemplo, un número de *Cuadernos del Norte* dedicado a las maquiladoras, donde aparece un artículo sobre condiciones de trabajo y salud (*Cuadernos del Norte*, núm. 5, 1989: 28-30 pp.).

guez, J., 1989); y dos artículos que refieren problemas poco explorados: la salud de las trabajadoras domésticas y la de las amas de casa (Goldsmith, M., 1984 y Francisco De, I., 1986).

Los riesgos y daños a la salud son contemplados en casi todos los estudios. Incluso encontramos un artículo de la Jefatura de Medicina del Trabajo del IMSS, que ofrece una descripción de las principales alteraciones de la mujer trabajadora (Villalobos, M.B., 1986). Y otro más que señala algunas consideraciones sobre las repercusiones diferenciales de la salud de la mujer en el trabajo (Barrientos, G., 1988).

Dentro de la antropología y la investigación social en general en México no se ha planteado todavía la discusión teórica sobre la salud de la mujer en el trabajo, aunque hay algunos trabajos iniciales (Peña San Martín, F., 1987; Teixeira B., J.M., 1986; y Ravelo, P., 1986).

c) Salud mental

El estudio de la salud mental en la mujer no ocupa el lugar que merece dentro de los temas de estudio, a pesar de ser reconocido como uno de los más apremiantes en el terreno de la salud femenina.

En los estudios realizados por el equipo de Antropología Médica del CIESAS, hemos encontrado datos sobre la ingesta de alcohol en mujeres, por lo que suponemos existe un incremento de hábitos culturales de alcoholización femenina (Menéndez, E., 1983; Ravelo, P. 1988 a).

Un estudio realizado en la UAM-X, sobre el consumo de alcohol en la mujer, reitera (como en casi la mayoría de estudios) el hecho de que la mujer consume menos bebidas alcohólicas que el hombre. Lo cierto es que el hábito hacia la alcoholización tiende a aumentar entre los jóvenes y las mujeres. (Zubieta, M., 1988). Además, otro estudio describe las características del alcoholismo femenino e incorpora el uso de psicofármacos (Rodríguez, P., 1984).

Sin embargo, en pocos estudios en general se toman en cuenta los problemas que viven cotidianamente las mujeres esposas de alcohólicos, las que son golpeadas y que, por lo mismo, padecen graves trastornos psiquiátricos (Duarte, L., 1986; Jiménez, O.E., 1985).

Respecto a otros ámbitos de la salud mental de la mujer, se señalan los trastornos que provoca el trabajo asalariado. El estrés, por ejemplo, es uno de ellos (Peña y Gettman, 1982; Bermann, S., s/f; Nieva y Gutek, 1981; Duarte, L., 1986; Matrajt, M. y M. Arbetman, 1990).

d) Sexualidad

Este campo constituye, al igual que el de la maternidad, otro de los más debatidos dentro del pensamiento feminista. Estos debates se han sustentado, desde un

principio, en las obras de S. de Beauvoir (1983), S. Freud (1968), M. Foucault (1987) y M. Langer (1980).

En síntesis, podríamos señalar que la discusión inicial se da desde la perspectiva de género y se ha centrado en la crítica al enfoque dominante de equiparar la sexualidad únicamente con la reproducción biológica. De ahí se replantea un nuevo modelo de relación sexual y de conceptualización de la sexualidad femenina.

Varias experiencias de discusión y acción colectivas de grupos de mujeres reivindican el derecho de apropiación del cuerpo y el respeto a las nuevas formas de acercamiento erótico (lesbianismo, homosexualidad, etcétera). (FEM, 1985; Hiriart, B. y A. Ortega, 1985; Chasseguet, S., 1977; Catalá, M, 1983).

La investigación social en este campo es aún incipiente en México, debido, probablemente a que estos temas han sido estudiados por la psicología y el psicoanálisis. Sin embargo, cabe señalar que ya se está estudiando y proponiendo soluciones a algunos problemas de sexualidad como el hostigamiento, la violencia y la violación (Regsamuni, 1988; Red Contra la Violencia Hacia las Mujeres, 1989; CIDHAL, 1982; Colectivo de mujeres de Boston, 1979; Saucedo, B., 1984; s/a en *La Trenza de Sto. Domingo*, 1990).

Resulta sugerente que en los estudios antropológicos se profundice en otros aspectos relacionados con los patrones culturales e ideológicos de la sexualidad de la mujer mexicana, como se ha hecho en otros países (Sherry, B.O. y W. Harriete, compils, 1981; Baker-G. Benfield, 1976).

Igualmente, el análisis de la menstruación, en el marco de la ideología y la cultura, tendrá que incorporarse a este tipo de estudios. En el área de la antropología física ya se ha realizado un trabajo que relaciona la edad en la que aparece la menarquia con diversos factores (Peña, G., 1967). Asimismo, el colectivo de Mujeres del Chopo, publicó un cuaderno educativo sobre la menstruación dirigido a niñas y niños (Hiriart, Meza, Pérez, 1985).

e) Morbilidad y mortalidad

La morbilidad femenina tiene dos características: una específicamente femenina, relacionada con los procesos reproductivos y otra que podría considerarse dentro de las enfermedades comunes y/o proceso de salud-enfermedad, pero que en el caso de las mujeres adquieren una dimensión particular por las condiciones económicas, culturales y sociales en las que nacen, crecen, se desarrollan y mueren. Tal es la situación que se da en el caso del cáncer, diabetes, invalidez, desnutrición, vejez y sida (Montoliú, V.M., 1989, Rojo Miguelez A.M., 1985, Cruz De la, V.S. 1986), por mencionar aquellos tratados de alguna manera en los materiales revisados.

La diabetes, por ejemplo, es uno de los padecimientos que llegan a ser la primera causa de muerte a partir de los 45 años en la población femenina; el aborto, padecimiento social, ocupaba entre el segundo y tercer lugar hasta 1986 como causa de morbilidad hospitalaria y el sida aumentó proporcionalmente en relación al hombre: en 1987 había 62 casos de mujeres por 987 de hombres, lo que daba una razón de 16 hombres por 1 mujer. En 1988 pasó de 125 casos femeninos por 1377 masculinos, dando una razón de 11 hombres por 1 mujer (Pronamuna, 1988).

En el caso del aborto, realmente es alarmante la situación y no hay todavía ninguna respuesta ni sanitaria ni legal, por ello ha sido una bandera de lucha muy importante dentro del movimiento feminista, sostiene las demandas de maternidad libre y voluntaria y la despenalización del aborto.

En cuanto al sida, una de las nuevas enfermedades de esta época, también la situación es grave, pues además implica –como en la mayoría de la morbilidad femenina– replantearse una serie de valoraciones y conceptualizaciones sobre la sexualidad.

Si a los datos de morbimortalidad agregamos otros plenamente sociales, como el suicidio, la violencia y la violación, tendremos un complejo perfil de la morbimortalidad femenina (Denmark, L.F. y R.M. Kabalzneck, 1989; Red contra la violencia hacia las mujeres, 1989), por cierto a esta situación no escapa la población masculina, incluso las muertes por accidentes son de las primeras que aparecen en las estadísticas (Pronamusa, 1988).

El problema del suicidio, el cual ocurre con mayor frecuencia en los jóvenes, ha sido tema de análisis sociológico, pero no se tienen otras referencias respecto a la mujer y la antropología. En cuanto a la violencia y violación, como ya dijimos, son problemas que en México han cobrado grandes proporciones.

Finalmente, los estudios referidos a mortalidad femenina son escasos, más bien hay cifras y referencias en otros trabajos ya mencionados. Por ello es imperioso construir un enfoque distinto, que no sólo retome la perspectiva de género, sino también se plantee en el marco de la lucha de clases, pues las mujeres aunque tengan procesos biológicos similares, viven y mueren según la clase social a la que pertenezca y, no sólo en cuanto a su calidad de vida, sino también en cuanto al acceso que tiene a determinados recursos de atención a la salud.

Perspectivas de estudio en la antropología de la salud de la mujer

Quisiera hacer algunos comentarios generales sobre el material referido. A primera vista parece que hay bas-

tante producción acerca del tema que nos ocupa, pero en realidad son apenas aproximaciones. Predominan los estudios de caso y no hay suficiente elaboración teórica y conceptual, lo cual resulta imprescindible.

Por otro lado, hay que estudiar y sistematizar los resultados de la creciente participación popular en salud impulsada por los grupos de mujeres a partir de las experiencias concretas, tanto para el diseño de materiales educativos, como para la construcción de marcos teóricos que sirvan a la investigación.

Un último comentario es que si partimos del supuesto que la lucha por la salud es una lucha política, creemos que al movimiento feminista, como parte de los movimientos sociales, le espera una larga etapa de lucha. Ya ha comenzado con el cuestionamiento al modelo médico dominante.

Hay que continuar ese proceso pero en un marco de lucha más amplio, donde se reivindicuen —como señala, J. Bressani, 1988— demandas en el nivel preventivo, curativo y de rehabilitación.

En cuanto a las posibles áreas de estudios de la mujer, faltaría profundizar en algunas y en otras comenzar a definir las; nuestras sugerencias son las siguientes:

1. Salud de la mujer campesina, indígena y artesana.
2. Problemas de nutrición/desnutrición.
3. Salud-enfermedad diferencial entre géneros, incluida la mortalidad.
4. Salud-enfermedad diferencial según grupos de edad: etapa infantil, juvenil, madurez, tercera edad, ancianidad.
5. Morbilidad y mortalidad en el marco de la crisis y estrategias de sobrevivencia.
6. Prácticas curativas y saber popular.
7. Estudios de salud en el trabajo a partir de los nuevos procesos tecnológicos y de modernización industrial.
8. Salud mental relacionada a procesos de alcoholización femenina, procesos de trabajo, ámbito doméstico, relaciones familiares, vida cotidiana, etcétera.
9. Sexualidad según prácticas culturales y patrones ideológicos; problemas generados en las distintas etapas de la sexualidad.
10. Enfermedades venéreas y sida en mujeres.
11. Sistemas de salud, crisis del modelo médico hegemónico y modelos alternativos.

Finalmente, creemos que en los estudios antropológicos se tendrán que articular varias perspectivas: antropología médica, de la antropología de la mujer y antropología física.

Bibliografía

- Ahooja, P.K. "Mujeres fatigadas", en: *Revista Salud Mundial*, junio, OMS/OPS, 1980.
- Alvear, G., Ríos, V. y Villegas, J. "Condiciones de trabajo y salud de las costureras", *Salud problema*, núm. 14, UAM-X, México, 1988, pp. 25-40.
- Arenal, S. "La salud", en: *Sangre joven. Las maquiladoras por dentro*, Editorial Nuestro Tiempo, México, 1986.
- Baker-Benfield, G.J. *The horrors of the half-know life: Male attitudes towards women and sexuality in nineteenth-century america*, New York, 1976.
- Barrientos, G. "Y sobre la salud de los trabajadores de la salud, qué ...", en: INEGI, *Estudio sobre la mujer*, serie de lecturas III, México, 1986, pp. 21-58.
- "Mujer, salud y trabajo", en: *Salud de la mujer*, UAM-X, México, 1988, pp. 17-20.
- Barrera, Bassols D. *Condiciones de trabajo en las industrias maquiladoras de exportación de ciudad Juárez. El punto de vista obrero*, Tesis de Maestría en Economía, División de Estudios de Posgrado, Facultad de Economía, UNAM, México, 1987.
- Bronfinan, M., y R. Tuirán. *La desigualdad social ante la muerte: clases sociales y mortalidad en la niñez*. Ponencia presentada en el Congreso Latinoamericano de Población y Desarrollo, México, 1983.
- Barroso, C. "Esterilización femenina: libertad y opresión", en: FEM, núm. 47, agosto-septiembre, 1986, pp. 19-21.
- Basaglia, Franca. "La mujer y la locura", en: Basaglia, F. y Dora Kanoussi, *Mujer, locura y sociedad*, Universidad Autónoma de Puebla, México, 1983.
- Bayo, R. "Tres enfoques psicoanalíticos", en: FEM, núm. 43, diciembre-enero, 1986, pp. 15-21.
- Beauvoir, S. *El segundo sexo*, Siglo Veinte (reimpresión), 1987.
- Bedolla, M.P., Bustos, Flores y García *Estudios de género y feminismo I*, Fontamara-UNAM, México, 1989.
- Belendez, R. "La homeopatía y la mujer", en: FEM, Núm. 35, agosto-septiembre, 1984, pp. 51-52.
- Bermaun, S. "Mujer, trabajo y salud mental", en: *Mujeres y sociedad*, UAM-X y CONACYT, México, núm. 2, s/f.
- Birke, L., y Best, S. "Changing minds: Women, biology and the menstrual circle", en: *Biological Woman. The comenient myth: A collection of feminist essays and a comprehension bibliography*, ed by Ruth Hubbard, Mary Sue Henifen, Barbara Fried, s/f.
- Bressani, J. "Mujeres y salud" (lucha de clases, lucha femenina-social, lucha por la salud), en: *Salud de la mujer*, UAM-X, México, 1988, pp. 21-28.
- Campos, R. *Curanderismo urbano*, ponencia presentada en las Primeras Jornadas de Antropología Médica de Occidente, 9-11 de noviembre, Guadalajara, Jal., México, 1988.

- Cardaci, D. "Conocimientos y prácticas en salud materno-infantil", en: *Salud de la mujer*, UAM-X, México, 1988, pp. 29-34.
- Cardaci, D. "Quién es esta nueva mujer que soy ...", en: *Mujeres y Medicina*, UAM-X y CONACYT, México, núm. 2, s/f.
- Carrillo, J. y Hernández, A. "Condiciones de trabajo y salud", en: *Mujeres fronterizas en la industria maquiladora*, SEP/CEFNO-MEX, México, 1985.
- Chasseguet-Smirgel *La sexualidad femenina*, Laia, Barcelona, 1977.
- Cidhal. *Cuerpo de mujer*, CIDHAL, 1982.
- Colectivo de mujeres de Boston. *Nuestros cuerpos, nuestras vidas. Un libro por y para mujeres*, The Boston Womens Health Book Collectiv, 1979.
- Contreras de Lehr, E. "La mujer y la vejez", en: *Mujer y salud. Avances en su conocimiento II*, Pronamusa, Sector Salud, México, 1986.
- Cruz de la, V.S. "La mujer y la invalidez", en: *Mujer y salud. Avances en su conocimiento II*, Pronamusa, Sector Salud, México, 1986.
- Deliens, D.C. y R. Camus. "La planificación familiar", en INEGI, *Estudios sobre la mujer*, Serie de lecturas III, México, 1986, pp. 59-82.
- Demman, C. *Indicadores de salud-enfermedad. El caso de riesgo reproductivo*, Ponencia presentada en las Primeras Jornadas de Antropología Médica de Occidente, 9-11 de noviembre, Guadalajara, Jal, México, 1988.
- Denmark, L.F. y R.M. Kabalzneck. "Mujeres y suicidio", en: FEM, núm. 73, sección análisis feminista, enero, México, 1989.
- Duarte, L. "Salud mental en la mujer", en: *Mujer y salud. Avances en su conocimiento II*, Pronamusa, Sector Salud, México, 1986.
- Eibenschutz, C., Cardaci y González de León. "Reflexiones sobre mujer y salud", en: *Mujeres y medicina*, UAM y CONACYT, núm. 2, pp. 33-44, México, s/f.
- Elias, A. "La ginecología tradicional: una misoginia con título profesional", en: FEM, núm. 34, agosto-septiembre, México, 1984.
- Eloiser, L.E., e Isabel Heminhway. *El embarazo, el parto y el recién nacido. Manual para parteras*. Instituto Indigenista Interamericano, México, 1963.
- Elu de Leñero, M.C. *De lo institucional a lo comunitario. Un programa de salud rural*, Asociación Mexicana de Población, A.C, México, 1982.
- Espinosa, R. "Mortalidad por cáncer en la mujer", en: *Mujer y salud. Avances en su conocimiento II*, Pronamusa, Sector Salud, México, 1986.
- Francisco de., I. "La salud del ama de casa. El síndrome que acecha", en: FEM, núm. 47, agosto-septiembre, pp. 45-46, México, 1986.
- Freud Sigmund. *Sobre la sexualidad femenina*, Obras Completas, Tomo III, Ed. Nueva Madrid, México, 1968
- Freyermuth, G. "Algunas consideraciones para el estudio de riesgo reproductivo para las trabajadoras de la industria maquiladora eléctrico-electrónica", Ponencia presentada en el Primer Coloquio sobre crisis, proceso de trabajo y salud, UV, Jalapa, Ver., 15-18 de octubre, México, 1986.
- Foucult, M. *Historia de la sexualidad*, Siglo XXI, México, 1978.
- García, B. y Oliveira de O. "Reflexiones teórico-metodológicas sobre el trabajo de la mujer y la fecundidad. La importancia de la unidad doméstica", en: *La mujer y la unidad doméstica: antología. La mujer y el desarrollo II*. Sepsetentas, México, 1982.
- García, B. "Procreación y uso de anticonceptivos en México", en: *Debate feminista*, año I, vol. I, marzo, pp. 218-221, México, 1990.
- García, M.I. "Las madres solteras, ciudadanas de tercera", en: *Mujer/FEMPRESS*, número especial (artículo sobre Colombia, de fecha 30 de mayo de 1986, p. 59), s/f.
- Garduño, Ma. de los A. y Rodríguez J. del C. *Salud y doble jornada. Taquilleras del Metro*. Ponencia presentada en el taller Riesgos ocupacionales para la reproducción humana, ciudad de México, 28-31 de agosto, 1989.
- Goldsmith, M. "La salud de las trabajadoras domésticas", en: FEM, núm. 35, agosto-septiembre, México, 1984.
- González de León, D. y Pacheco. *La mujer y la profesión médica en México*, COLMEX-PIEM, México, 1987.
- Hunt, R.V. *Work and the health of women*, M CRC Press, inc., 1975.
- Huriart, B. y A, O. Ortega "Notas sobre feminismo y sexualidad", en: FEM, núm. 41, agosto-septiembre pp. 3-5, México, 1985.
- Hiriart, M. "Mujer, ciencia y salud. Comentarios sobre el sida", en: FEM, núm. 50 pp. 40-41, México, 1987.
- "Revisemos los anticonceptivos", en: FEM, número 47, agosto-septiembre, pp. 13-14, México, 1986.
- Hiriart, Meza y Pérez. *Qué pasa cuando llega la menstruación*, Ed. Edicupes, S.A. México, 1985.
- Hernández, A. "Machismo y aborto" (extracto). Rep. Dominicana, abril de 1985, en: *Mujer/FEMPRESS*, núm. especial, pp. 39-40, México, s/f.
- Halimi, G. *La causa de las mujeres*, ed. ERA pp. 98-116, México, 1976.
- Iglesias, N. *La flor más bella de la maquiladora*, EP/CEFNO-MEX, México, 1985..
- Instituto Nacional Indigenista. *Posición de la mujer dentro del sistema médico indígena. Organización de las mujeres para la salud*, mecanuscrito, Subdirección de atención a la Salud y bienestar social, INI, 31 de octubre, México, 1985.
- Izunza, A. "Prácticas hospitalarias y lactancia", en: *Diálo-*

- gos de salud popular, Regsamuni, núm. 4, mayo, México, 1988.
- Jiménez, R. *Importancia de las relaciones teórico- metodológicas entre antropología y sociodemografía*, ponencia presentada en las Primeras Jornadas de Antropología Médica de Occidente, 9-11 de noviembre, Guadalajara, Jal., México, 1988.
- Jiménez, O.E. "La salud mental de los de abajo. Una experiencia psiquiátrica con mujeres marginadas urbanas", en: FEM, núm. 41, agosto- septiembre, pp. 21-29, México, 1985.
- Juan López, M., et. al. "La mujer en las acciones de atención a la salud en México", en: *Salud Pública*, Núm. 6, noviembre-diciembre, México, 1984.
- Keller, A. y Arias Huerta, J. *Parteras empíricas y salud de la madre y el niño en el México rural*, documento inédito (Publicado en parte en *Salud Pública de México*, Núm. 18, 1976, pp. 883-892, México, 1977).
- Kelly, I. El adiestramiento de parteras en México desde el punto de vista antropológico, en: *América Indígena*, Vol. 15, núm. 1-4, México, 1955.
- Lamas, M. "Feminismo y maternidad", en: FEM, núm. 43 pp. 26-30, México, 1985.
- Langer, M. *Maternidad y sexo. Estudio psicoanalítico y psicosomático*, Ed. Paidós, Buenos Aires, 1980.
- Leiter, F.W. *La atención "tradicional" del parto en México y su subsistencia en un pueblo suburbano de origen nahua (San Antonio Tecomil, Milpa Alta)*, Tesis para obtener el título de etnología especializada en Antropología Social y el grado de Maestría en Ciencias Antropológicas, México, ENAH, 1982.
- López, Ch. G. "Principales causas de morbimortalidad femenina", en: *Mujer y Salud. Avances en su conocimiento II*, Pronamusa, Sector Salud, México, 1986.
- Mainero, G. "Otra forma de ginecología", en: FEM, núm. 35, agosto-septiembre, p. 12, México, 1984.
- Malo, V. "La acupuntura y la mujer", en: FEM, núm. 35, agosto-septiembre, pp. 53-54, México, 1984.
- Márquez M. y Romero, J. "El desgaste en las obreras de la maquila eléctrico-electrónica", en: *Salud Problema*, Núm. 14, UAM-X, México, 1988.
- Matrajt, M. y M. Arbertman. "La condición de la mujer, el proceso de trabajo y la salud mental", en: FEM, núm. 86, febrero, México, 1990.
- Mead, M. *Sexo y temperamento*, Buenos Aires, Ed. Paidós, 1972.
- Menéndez, E. *Hacia una práctica médica alternativa: hegemonía y autoatención (gestión) en salud*, Cuadernos de la Casa Chata, núm. 86, CIESAS, México, 1983.
- a) "Antropología médica: orientaciones, tendencias y omisiones", en: *Teoría e Investigación en la antropología Social Mexicana*, Ed. Cuadernos de la Casa Chata, núm. 160, CIESAS, México, 1988.
- b) *Reproducción social, autoatención y autogestión en salud*. Ponencia presentada en las Primeras Jornadas de Antropología Médica de Occidente, Guadalajara, Jal., México, 9-11 de noviembre, 1988.
- Montoliu, V.M. "Problemas de salud de la mujer mexicana II. Una alerta contra el cáncer", en: FEM, núm. 73, México, 1989.
- Morales, P. "Femeneidad: ser madre", en: FEM, núm. 43, diciembre-enero, México, 1985.
- Morse, D.R. y M.L. Furst *Women under stress*, Ed. V. Nostrand Reinhold Company, New York, 1982.
- Nieva, F.V. y B.A. Gutek. *Women and work: a psychological perspective*, Ed. Praeger, New York, 1981.
- Oficina Panamericana de la Salud y Organización Mundial de la Salud. *La salud de la mujer en las Américas*, Publicación Científica, núm. 488, Washington, D.C., 1985.
- Osorio, R.M. *La cultura médica materna en torno a la morbimortalidad infantil y preescolar*, Proyecto de Investigación CIESAS, México, 1987.
- Evaluación antropológica de un programa de atención primaria nutricional*, Ponencia presentada en las Primeras Jornadas de Antropología Médica de Occidente, Guadalajara, Jal. México, 9-11 de noviembre, 1988.
- Palomares, M. "Maquiladoras: condiciones de salud", en: *Cuadernos del Norte*, núm. 5, marzo-abril, 1988.
- Peña Saint, M. y J.M. Gamboa. "Análisis comparativo de las situaciones sociodemográficas en 1985-1986 de un grupo de obreras de la industria del vestido, domiciliarias y fabriles en la ciudad de México", en: *Serie Documentos de investigación*, núm. 1, Vania Salles y Elsie McPail, comp. PIEM, Colegio de México, México, 1988.
- Peña Saint, M.F. *Reflexiones sobre la relación trabajo-salud en las mujeres*. Ponencia presentada en el curso de actualización "Salud en el trabajo", Mérida, Yucatán, México, 1987.
- Peña, G. R.M. *Algunos factores que afectan la edad en que aparece la menarquía*, ENAH, México, Tesis para obtener el grado de maestra en Ciencias Antropológicas, 1967.
- Peña, G.D. y D. Gettman Peña D. *Women mental health and the workplace: reserch issues and challenge in a transnational setting*, Policy, politces and practice, Conferencia, Junio 9-12, Washington, D.C. USA, 1984.
- Peñuela, O.M., *A. Análisis del fenómeno demográfico y las conductas reproductivas en un grupo seleccionado de mujeres de la ciudad de México: notas urgentes para un antropólogo*, Tesis para obtener el título de Licenciado en Antropología Física, ENAH, México, 1983.
- Pérez-Gil, S. "El trabajo doméstico y la lactancia", en: *Diálogos de salud popular*, publicación de REGSAMUNI, AC, núm. 4, mayo, México, 1988.
- Population Crisis Comunitte. Clasificación por país de

- la condición de la mujer: pobre, desposeída y emba-razada, Population Briefing Paper, núm. 20, junio, 1988.
- Programa Nacional Mujer y Salud (Pronamusa). Memorias de los seminarios-taller sobre la salud de la mujer mexicana, ciudad de México, 11-13 de julio, 1984.
- Mujer joven y salud. Cifras comentadas, Pronamusa, México, 1985.
- Mujer y salud. Avance en su conocimiento*, Seminario taller, Tlaxcala, 26-28 de octubre. México, 1985.
- Mujer y salud. Avances en su conocimiento II, IV*. Seminario-taller regional, Querétaro, 20- 23 de mayo, México, 1986.
- La salud de la mujer en México. Cifras comentadas*, OPS/OMS y PRONAMUSA, Sector Salud, 1988.
- Publicación Feminista FEM. "Mujer y salud", núm. 35, agosto-septiembre, México, 1984.
- "Cuerpo de Mujer", núm. 41, agosto- septiembre, México, 1985.
- "Maternidad", núm. 43, diciembre-enero, México, 1985.
- "Mujer y salud" II, núm. 47, agosto- septiembre, México, 1986.
- Rangel, M.G., et. al. *Salud y trabajo secretarial en la UAM*, Ponencia presentada en el VII Encuentro Nacional de Historia del Movimiento Obrero en México, Cuiliacán, Sin., 23-27 de mayo, México, 1988.
- Ravelo, P. Ambivalencia y contradicción: reproducción a) del proceso de alcoholización en niños, en: *Nueva Antropología*, núm. 34, noviembre, 1988.
- Aproximación a la discusión teórica para el estudio de la salud de las trabajadoras de la confección*, Ponencia presentada en el Primer Coloquio sobre Crisis, Proceso de trabajo y Salud, Veracruz, UV, 15-18 de octubre, México.
- Ravelo, P. *El cuerpo que se pierde en la costura: b) relación entre salud y trabajo*, Ponencia presentada en las Primeras Jornadas de Antropología Médica de Occidente, Guadalajara, Jal., 9-11 de noviembre, México, 1988.
- Rodríguez. "Abusos y malos usos de psicofármacos", en: FEM, núm. 35, agosto-septiembre, México, 1984.
- Rodríguez y Carlesso. *Producción y patrones de desgaste en obreras de la industria camaronera*, Tesis para obtener el grado de maestría en medicina social, UAM-X, México, 1986.
- Rossato, V. "Feminismo y maternidad", en: Mujer/FEM-PRESS, núm. especial, México, s/f.
- Red Nacional Contra la Violencia. *Maternidad y violencia*, mecanuscrito, México, 1989.
- Sexualidad y violencia*, mecanuscrito, México, 1989.
- Rojo Miguez A.M.I. *La mujer diabética y su contexto sociocultural: un estudio con pacientes del Hospital General*, Tesis para obtener el título de Licenciada en Antropología Social, ENAH, México, 1985.
- Salas V.M. *El trabajo asalariado como causa de abandono de lactancia natural*, Ponencia presentada en VII Encuentro Nacional de Historia del Movimiento Obrero en México, México, 1988.
- Salazar, H. *Mortandad de la mujer mexicana*, manuscrito, s/f.
- Sánchez, A. *Costureras: proceso salud-enfermedad y condiciones de trabajo*, Ponencia presentada en el Seminario sobre trabajo femenino, 5-6 de junio. UAM-X, México, 1989.
- Saucedo, B. "Sobre la violación", en: "Mujer y Salud", FEM, núm. 35, agosto-septiembre, México, 1984.
- Sherry B.O. y Harriet W. compils. *Sexual Meaning, the cultural construction of gender and sexuality*, Cambridge University Press, Cambridge, 1981.
- Sindicato de Telefonistas de la República, Línea Democrática "22 de abril". *Problemas de salud entre los trabajadores de teléfonos de México, Estudio de caso: operadoras*. Ponencia presentada en el Seminario-Encuentro, Experiencias de Investigación y Vigilancia Epidemiológica en Salud de los Trabajadores, UAM-X, Maestría en Medicina Social, 23-25 de abril, México, 1987.
- S/autor. "Taller Nacional de Sexualidad", en: *Diálogos de Salud Popular*, Regsamuni, núm. 5, septiembre, 1988.
- S/autor. "Riesgos de salud en industrias que emplean mujeres", en: FEM, núm. 47, agosto- septiembre, 1986.
- S/autor. "Licencia de maternidad para madres adoptantes", *El Tiempo, Colombia*, en: *Mujer/fempres*, núm. especial, s/f.
- S/autor. "Aborto: historia y salud", *La Cacerola*, Uruguay, en: *Mujer/FEMPRESS*, núm. especial, s/f.
- S/autor. "Lactancia y mujer asalariada", en: *Diálogos de salud popular*, Regsamuni, núm. 4, mayo, México, 1988.
- S/autor. "Maternidad", *Salud mujer, Venezuela*, en: *Mujer/FEMPRESS*, núm. especial, s/f.
- Teixeira, B.J. "La mujer y el Trabajo productivo en México, hipótesis de cambio en la salud de la mujer mexicana", en: INEGI, *Estudios sobre la mujer*, Serie de Lecturas III, México, 1986.
- Universidad Autónoma Metropolitana-Xochimilco. *"Mujeres y Medicina"*, Revista de la UAM-X- CONACYT, División de Ciencias Biológicas y de la Salud/Departamento de Atención a la Salud, Area Educación y Salud, México, s/f.
- "La salud de la Mujer"*, *Memorias del Primer Simposio de Estudios de Investigación sobre la Mujer en México*, COL-MEX, abril de 1981, 2a. ed. División de Ciencias Biológicas y de la Salud, UAM-X, México, 1988.
- Unidad de Comunicación Alternativa de la Mujer. *La maternidad*, Revista Mujer/FEMPRESS, núm. especial, México, s/f.

- Uribe, V.G. y J.C. Ramírez. "El caso de un grupo de mujeres obreras, campesinas y alfareras en el Estado de Jalisco", *Higiene*, vol. 28, núm. 3, México, 1988.
- Fecundidad por grupos ocupacionales*. Ponencia presentada en el Taller "Riesgos Ocupacionales para la Reproducción Humana", ciudad de México, agosto, 1989.
- Valdez Villalva G. *Tóxicos y ruidos en las maquiladoras: impacto sobre salud obrera*, Unpublished, manuscript, Centro de Orientación de la mujer obrera (Como), Cd. Juárez, Chihuahua, México, 1982.
- Vera Espinola, A.R. y P. Ravelo. *Costureras: mujer, salud y sindicalismo*. Ponencia presentada en el Coloquio sobre Reestructuración productiva y reorganización social. Jalapa, Ver. 25-28 octubre, México, 1989.
- Villalobos, M.B. "La salud de la mujer trabajadora" en: *Mujer y salud. Avances en su conocimiento II*, Pronamusa, Sector salud.
- Villar del Ma. Elena. *Las operadoras de tráfico de Teléfonos de México ante el cambio de la tecnología digital*. Ponencia presentada en el VII Encuentro Nacional de Historia del Movimiento Obrero en México, Culiacán, Sin., 23-27 de mayo, México, 1988.
- Witkin-Lanoel G. *El estrés de la mujer, cómo reconocerlo y cómo superarlo*, Grijalbo, 1985, México, 1985.
- Zolla, C.V. Mellado S. del Bosque y X. Castañeda. *La atención del embarazo y parte en el medio rural*, CIESS, México, 1988.
- Zubieta, M. "Características del consumo de fármacos y alcohol en la mujer", en: *Salud de la mujer*, UAM-X, México, 1988.
- Zúñiga, H. *Contradicciones entre maternidad y trabajo: un estudio de caso en una colonia proletaria de la ciudad de México*. Tesis para obtener el título de antropología. UAM-I, México, 1982.
- Zúñiga, E. et. al. *Trabajo familiar, conducta reproductiva y estratificación social. Un estudio en las áreas rurales de México*. IMSS, México, 1986.
- Zúñiga, E.M. "Mujer y proceso de trabajo en el empaque de camarón", en: *Momento económico*. Instituto de Investigaciones Económicas, UNAM, núm. 39, agosto, México, 1988.
- Periódicos**
- Camacho, P. "Nuestro cuerpo, base de la meta poblacional 1990", en: *Doble Jornada*, 7 de mayo, México, 1990.
- "Ley Laboral y mujeres", *La Jornada, Doble Jornada*, 7 de agosto, México, 1989.
- Fuente De la M. "Lucha por impedir la enfermedad y muertes maternas 28 de mayo, día de acción por la salud de la mujer", en: *La Jornada, Doble Jornada*, 7 de mayo, México, 1990.
- Fuentes, M. "Reflexiones sobre el régimen legal de la maternidad en México. Revisión necesaria", en: *La Jornada, Doble Jornada*, 7 de agosto, México, 1989.
- Martín, Abelardo. "Estudio del INAH, la maternidad, un difundido riesgo en las zonas marginadas", en: *Uno más uno*, 11 de mayo, México, 1979.
- "Deben cambiar las leyes que castigan la violación", en: *La trenza de Santo Domingo*, núm. 4, marzo, México, 1990.
- Téllez, J.L. "Mal alimentadas 66% de las mujeres en México", IMSS, en: *Excélsior*, México.
- Folleto**
- "Mortalidad materna: un llamado a las mujeres para la acción", EMAS, APIS y Regsamuni, s/f.
- "Mujer y Salud", Prodessep, marzo, México, 1988.

